

数学言語の生成文法的構造⁽⁴⁾

東海大 理学部 近藤基吉

N. Chomsky の生成文法は1955年の著書〔1〕で展開され以来、1965年の著書〔2〕、1972年の著書〔3〕で修正されたが、なお多くの問題を残しているが、その中の一つはこの文法の普遍性である。この文法は元来英語を土台としたものであるが、N. Chomsky はこの文法思想があらゆる言語に適用されることを強調している。これについては多くの批判がなされてゐるけれども、いづれの言語の生成文法的研究が多くの人びとによって行われ、日本語については、黒田成幸、奥津敬一郎氏等の研究が知られている。周知のように、日本語の生成文法的研究は日本語と英語との比較研究が土台となつていて、多くの難問題が指摘されてゐる。

ところで、私は最近、1975年頃にわが国で使われた、数学で使われた日本語の調査を始め、数学言語 — わが国の小学校の算数教科書、中学校、高等学校、大学教養課程の数学教

(4) 幼児の言語系と数学思想の発達(ア)

科書、一般数学書、専門数学書で使われる日本語——の研究を始めた。この言語が年令的にどのように発展するかを知るため、就学前の幼児の言語の中で、数学思想がどのように形成されるかを考えようになつた。これには J. Pragel の『発生的認識論』を参考にしたが、これによつて経験主義的な数学の基礎を経験主義的な方法によって確立されることが判つてきた。

また、これと共に、数学言語の生成文法的な構造の解明が超数学の問題に多くの示唆を与えてつることが判つてきた。周知のように D. Hilbert の有限主義に立脚する公理主義では、超数学が前提されているか、超数学の構造が明確でない。したがつて、超数学を確立する必要があるが、そこで使われている言語すなはち超言語に関する考慮が極めて不十分である。超言語を形成化することができないため、その根底をどこに求めるかは極めて重要な問題であるが、私はここで言語の深層構造に超言語の根底を置くことを考えた。そして、意味論における場の理論由例えは、時枝理論に従つて、語、または文の意味を場合において考え、文 P_k ($k=1, 2, \dots, n$) によって規定される場面下で文の意味を限定するとき、このことを

$$P_1, P_2, \dots, P_n \vdash \alpha$$

で示し、 P_k ($k=1, 2 \dots n$) は α を強制する (Force) ということにした。P. J. Cohen の forcing の理論は意味論における世界の理論山に他ならぬからである。

そこで、具体的な例を土台にして、これらの点をここで論じようと思う。

I 数学言語

ここで考えてみる数学言語 — これを M で示すことにする — の中には、小学校低学年の算数教科書に現われる文、例えば

(1) みがくがけあります。どこへました。みがくはなん
くこのこつていふでしょうか。

あれば、専門的な数学書で使われる日本語もあって、その言語構造は実に多様的である。

しかし、算数教科書で使われる自然数と高度の数学書に現われる自然数との間には抽象性、論理性に差異はあるかも、同じ法則に従っていふことは云うまでもない。

また、日本の数学者の使う日本語と子供の使う日本語との間に、大きな交流面が存在していふ。

したがって、各種の言語のよせ集めてあるような数学言語の根底には、これらの言語に共通する地盤の存在すると考えることができ。このような基礎が何故に存在するかについ

では、 \rightarrow 3、 \rightarrow 3 の意見があるて、中にはこのような基盤は存在しない \leftrightarrow と云う主張もあるが、ここでは、先驗的な意味ではなく、生物的で、社会的な人間の知的能力、知覚、社会的環境等によつて、月齢の頃から徐々に取得されると云う立場を取つた。

このような立場の展開については、前にも述べた J. Piaget の『発生的認識論』に示唆されるところが多いが、われわれの立場をさらに発展させるため、F. de Saussure の『言語学』を参考にすることにした。

言語には、それを「話す人（書く人）」と「それを聞き人（読む）」とがつて、それらの人だとよつて活用されるが、この点に着いて

- (A) 話す人、きく人の存在を抽象する
- (B) 話す人、きく人を旁観的な立場におく
- (C) 話す人、きく人が主体的立場を取る

が区別される。数学言語の場合、定義、定理証明で使われる文がしばしば (A) の場合に属してて、そこではむしろ人間不在である。しかし教科書、あるいは講義式の数学書では、教師と学生または生徒の存在を前提とする。この場合、定義も、定理も、証明も話され、きかされると、このとき (A) の場合を取りられることもありけれども、(B) あるいは (C) の場合が取られることもしばしばである。そして、小学校の

低学年の算数教科書から上級に進み、さらに、中学校、高等学校あるいはそれ以上に進むに従って、(C)の場合から、(B)あるいは(A)の場合に移行し、構文構造は单纯化される。また、それと共に、論理は、様相論理、時制論理を含む自然論理から、形式論理に変る。このような変形がどのように行われるか、この経過を知ることはここでの問題の一つである。

F. de Saussure は E. Durckheim の社会主義の立場を取り、言語を『社会的事実』として把握する。ここで基本的な概念は言語に関する *langue* 言語活動に関する *language* と会話に関する *parole* である。そして、これらの基礎概念を土台として壮大な言語論理が展開されてくる。E. Durckheim の社会主義は A. Comte の実証主義を土台としていて、その意味で、E. Borel の経験主義との関係も密接である。例えば、言語の普遍性、論理の成立についても *determination sociale* の立場を取って、経験主義的な面を持つてくる。

しかし、F. d. Saussure の理論も数学的にも漠然としていて、その点を補うため N. Chomsky の文法論を持ち込むことが必要である。

2 生成文法と日本語

N. Chomsky の生成的文法の特質として、次の 2 点

- (1) 文法を構文部門 意味部門 音韻部門に分け、構文部門に対応する言語構造を深層構造と名付け、これを拡大して得られる意味部門に対応する、
を表層構造と名付けた。
- (2) これら 3 部門に対して、構文規則 変形規則 音韻規則を設定し、これらの規則を基本語に適用して、段階的に文を構成することを考えた。

にあるが、この見解に対して、3つの批判がなされ、彼自身もこれらの意見にこたえて自己の主張を修正している。ここでは、数学の性格を考慮に入れて、彼の文法論を次のように改めることにした。

文法の基礎を構文部門におくか、意味部門におくかについて、3つの意見があるが、ここでは文の構成に重点を置いて、構文部門を土台に取り、文法構造を

深層構造：構文規則 推論規則 基本語の

意味構造：変形規則 意味規則 基本語の

上層構造：変形規則 修飾規則 基本語の

から構成されていくと考えることにした。

幼児の場合、生後 2 ヶ月頃から、喉語を話すようになり、生後 8 ヶ月頃から、それが有義語に変って、1 才頃から短文

期に入る。それに続いて、幼児は多文期、質問期に入り、3才頃に、言語能力と共に、知能が急速に発達するか、その頃から、論理 寧数に関する思想もまた成長し、その後の論理活動、数学活動の基礎がその頃に造られる。また、論理に関する点では、構文思想に重点を置く。

この点は N. chomsky の言語思想によきものであるが、構文思想の先駆性を主張する彼の意見に同調しない。また、彼は上層構造で、音韻規則に重点を置いているが、ここでは、上層構造における修飾規則に重点を置くことにした。

次に、日本文法については

奥津敬一郎 生成日本文法論
で展開された生成日本文法を土台にして、次の構文規則を定義した。

- (B₁) $S \rightarrow LS_1 F$ (L: 副文, F: 文末詞)
- (B₂) $S_1 \rightarrow S_2 C$ (C: 判断詞)
- (B₃) $S_3 \rightarrow ST$ (T: 時制詞)
- (B₄) $S \rightarrow UT$ (U: 動詞句)
- (B₅) $U \rightarrow UT$
- (B₆) $U \rightarrow (NP) Q$ (NP: 名詞句) (Q: 助詞)
- (B₇) $(NP) \rightarrow SN$ (N: 名詞)
- (B₈) $(NP) \rightarrow AS$ (A: 形容詞)

(B₉) ($\forall P$) $\rightarrow S \forall$

(B₁₀) ($\forall P$) $\rightarrow P \forall$ (P: 否定句)

(B₁₁) $\forall \rightarrow \forall \forall$

(B₁₂) $\forall \rightarrow A$

(B₁₃) $T \rightarrow T T$ (T副文)

(B₁₄) $T \rightarrow S$

(B₁₅) $T \rightarrow P$ (P: 向投詞)

これによれば、文Sは

$$S = T \forall (\forall P) T C F$$

の形をしてくる。そこで

$$Z = T C F$$

となれば、文Sは

$$S = T \forall (\forall P) Z$$

となる。したがって

$$S = T^m P ((NP)^n (\forall P) Z$$

が得られ、数学言語の文の解明に役立つ。

3 集合論と日本語

現代数学で最も基本的な集合論の場合を考えてみよう。集合論(ZF)は原始記号

$$x, \phi, =, \in, \vee, \wedge, \rightarrow, \Leftarrow, \Rightarrow, \exists, \forall, |, ()$$

によって記載されるので、これを土台にして、次の語を取る。

名詞 集合(Σ) 空集合(\emptyset) 次(\downarrow) すべて

形容詞 等しい($=$)

動詞 属する(\in) 限る ある

助動詞 ない(\neg)

助詞 が に で の は ので

接続詞 そして または とき

連体詞 ある

連語 では

そして、論理式を次のように翻訳する

$a = b$ a は b に等しい

$a \leftarrow b$ a は b に属する

$A \vee B$ A^* または B^* のである

$A \wedge B$ A^* そして B^* のである

$A \rightarrow B$ A^* とき、 B^* のである

$A \Rightarrow B$ A^* ときに限り、 B^* のである

$\neg A$ A^* ではない

$\neg(A \vee B)$ A^* または B^* 、 ではない。

$\neg(A \wedge B)$

$(\forall a)B$ すべての a で B^* が成り立つ

$(\exists a)B$ ある a で B^* が成り立つ

ただし、 A^* 、 B^* は共に A、B の翻訳である。また

XI 次の集合

XII 次の次の

……

と翻訳する。

これによつて、論理式は集合的な日本語に正確に翻訳される。ここで

(……) は …… のである。

となつてゐる。

ところで、集合論(以下)を展開するには、超言語が補助的に使われてゐる。したがつて、ここでも、これら超言語に相当する日本語 — これを簡単に超言語と云ふことにすると — を定めようことが、必要である。そこで

布川正己 現代数学序論 上巻

の第1章 集合論 §1—§5で使われる日本語 — これを下で示す — を参考にして、超言語に必要な数学言語を決定することにした。

おきかえる おこる する できる つける なる
 みたす みなす もつ よぶ 与える 表わす 訴へ
 る 得る 書く 限る 変る 考える 避ける 定ま
 る 定める 調べる 成り立つ 属する 異なる 認の

る 見る 用いる 導く 求める 似る 述べる 従う 含む 一致する 意味する 明示する 規約する 所属する 記述する 存在する 証明する 抽象する 要求する

である。この中には、~~正避ける~~のように、数学言語の上層構造に属す使われるものもあれば、~~正求める~~のように意味構造に属し、命令文の構成に使われているものもある。

また、そこで使われる文の端末は次の10の場合に分かれ

- (1.1) 式
- (1.2) 名詞
- (2.1) 終止形の動詞
- (2.2) 受身文の端末 よばれる 得られる 用いられる
- (2.3) 進行形の動詞：定められてる
- (2.4) 推測を表わす語 あるう
- (2.5) 否定を表わす語：もたない ない ならない
- (3.1) 形容詞 等しい 大きい
- (3.2) 命令形の動詞 書け
- (3.3) 終助詞~~正よ~~を受ける動詞：求めよ 調べよ 証明せよ 記述せよ

また、副文で使われる端末は次の5種類

- (1) 接続詞 ときには
- (2) 接助詞 から が は て ため
- (3) 格助詞 と の
- (4) 複合助詞 には にも ても
- (5) 連用形 ように より 動詞の連用形
- (6) 連語 として

地方で

さらに、しかし、そして、それに、すなわち、また、

または、ゆえに

によって、→くつかの文が意味的に接続せられ、名詞句の接続には、接続詞

および

が使われている。また

おいて、ある 対して、ついて

が助詞のように使われ、文の意味を強める副詞

決して、ちょうど

等が使われている。そのため、下の文の構造を論ずるには、その生成文法的構造を知ることが必要で、そちらの点を次で論ずる。

从 算数言語とForcing

小学校の算数教科書に現われる数学言語——これを算数言語といふことにする——は高等学校の数学教科書や大学の数学参考書等で使われる数学言語よりも多くの点で複雑である。例えば、次の文章

(1) みがくが 15こ あります

8こ たべました。

なべこ のこって いそで しょうか

の意味を理解することは難しい。『時制の一致』の立場を取れば、この文章は意味を持たないことになるが、日本語では、このような云ふ方が使われている。

ここで、*time logic* を考える必要のあることは云うまでもないが、この問題の出ている教科書の教師用書では、この文章に関して『情景図』から、問題について話し合うと書いて、文章の上方にある情景図(4人の子供の前にみがくが置いてある)の意味を指示している。この説明によれば、最初の文は『みがくのある情景』を述べたもので、次の文はそのような情景の中で出来事を書いたものであるが、時枝誠記氏は『国語学原論』の中で、この点を取りあげて、日本語の文の意味は文のおかれている『場面』に關係していることを強調している。

この主張は意味論における『場の理論』に属するものであ

るが、日本語につづくにはこの点が特に重要で、日本語の非論理性を主張する人々との誤解等は『場面』の概念によつて解消されるようになる。例えば、日本語では人称代名詞がしばしば省略されるが、これも場面の概念によつて補充できることである。

また、『つく』と云う語の意味を明かにするには、『つくる人』『つくるられるもの』『つくる仕方』等を明かにしなければならない。また、『本をつくる』と云う文の意味には、『原稿を書く』『印刷する』『製本する』等があつて、その意味を明らかにするには、その情景、すなわち『場面』を限定することが必要であるが、この『限定』がP.J. Cohenの考えた『forcing』の思想であり、このように考えよせき、『場面』は『forcing condition』である。例えば、場面Fが

積木で、ひもで、家を、三角形を、花子は、一郎が、つくる
で、これが『つくる』を限定するとき、このことを forcing
formula

(2) F 1+つくる
で書くことができる。また、これを変形して
F II-家を つくる

F 11 ひもで、家を つくった。

F 11 一 部 分 が、 ひもで 家を つくった

導くことができる。勿論

F 11 花子は 積木で 家を つくった

も得られるが、場面を設定して、数学言語の文を作るためには、多くの困難がある。

簡単のため

小平邦彦編 新訂あたらしい さくすう

I 東京書籍

で使われる算数言語 — これを M_1 で示す — を考えてみよう。

M_1 は非常に整備されていて 文は

$L^a P^b T^m (VP) V^c T C F$

($m = 0, 1, 2$; $a, b, c = 0, 1$)

である。ただし

時制詞 T いふ (または、その活用形) ϕ

判断詞 C もう ϕ

端末詞 F ます ました ましょう です でしょうか
は、では、には て へ と で ϕ

の形をしている。

また、 M_1 の深層構造を構成する名詞として算数、人間、社会等に關係する次の語をあげることにした。

論理 ことは しかた しるし せいく もの わけかた

順序 あと いちはやめ じゅべつき なが はじめ
まえ じゅんでじょ

数 かず くらべ けいさん たしざん すうじ ちか
い のこり

量 おおきさ かさ ながさ

形状 うら おもて かたち さんかく しかく せん
たて よこ わ

物 おはじき ひも ていふ いれもの

人肉 こども ひよこ だだし

社会 じけい わたぐ

自然 みす すな

ここで、仮想的な人名を取った理由は、Mの中に、個人を指す人称代名詞がなく、その欠点を補う必要があったからである。

また、Mの深層構造に属する動詞として、次の語を取る。

動詞 ある あつめる いう かぞえる かく くばる
くらべる する たす ちがう できる なる ひ
く ならべる のこす はかる よせる わける
つくる はらう かう

そして、これらの語の活用のため、次の語をMから取って、

深層構造の語とすよ。

補助動詞 ↗ 3

代名詞 そこ どちら どれ みんな なに

形容詞 おおきい ちいさい すくない みじかい なが

v >

形容動詞 いゝ ういゝ おなじ

副詞 レ <フ ピラ おおく

数詞 0, 1, 2, ..., 100 = ゼロ ワン ツー ニー テン

連体詞 どの どん な

助詞 が の に と で す つ か ら は ま で "を (り) よ"

そこで、M₁の深層構造をM、Dで示し、M、Dに属する文を構成する変形規則を考える。この規則には、与えられた場面Xにおいて、1つの文を作る規則、1つの文を変形する規則と、2つの文から1つの文を作る規則がある。

A 一般に、有限個の語からなる集合を Σ とし、 Σ の語の横結合によって得られる自由半群を Σ^* とする。また、 Σ^* の有限部分集合の族を \mathcal{L} とし、 $\Sigma \times \Sigma^*$ の部分集合を Σ^* の中に写す対の1つを ϕ とす。

このとき、子の元 X を \mathcal{L}^* に属する端末語 A で、 (X, A) が D の元であるものを与えたとき、 A_{f_k} ($k = 0, 1, 2, \dots, n$) が

$$A_0 = A \quad A_{k+1} = O(X, A_k) \quad (k=0, 1, 2, \dots, n-1)$$

によって定義せられ、 $O(X, A_n)$ が定義されなければ、 X を **場面** A_n, A_{n-1}, \dots, A_0 を場面 X に関する **單文**、あるいは文と云ふ。

$X \vdash A_n, A_{n-1}, \dots, A_0$

を示し、この式を **強制式** と云う。

例えば、動詞 **E** つくるの意味が場面 F によって明らかにされるとき、P.14で述べられた文が F によって強制されてゐることが明らかになる。また、P.9で“述べた文は **E** 等しい **E** 属するの意味を定める場面で強制される。”

B 次の変形規則は、**A**で得られた文を変形して、新しい文を作る規則である。例えば強制式

{ のはらで、かけっこ、かくれんぼ }

→ こどもが あそんで ～ます

を変形して

{ かけっこ、かくれんぼ } → のはらで こどもが
あそんで ～ます

を作れば、後の方の文の意味が前の方よりも明らかになる。

また、後の方を変形して、前の方を作ることもできる。また強制式

$X \vdash$ たろうは えを かきました

を変形して、強制式

$\boxed{X} \vdash$ たろうがえをかきました。
を作るとき、そこに現われる文の意味が異なる。

このような変形は文の深層構造を知るために、しばしばこのようないくつかの変形が使われる。

なお、文の否定については、強制式

$\boxed{X} \vdash \mathcal{T}^m(\mathcal{V}\mathcal{P})\mathcal{V}^c\mathcal{Z}$

(ただし、 \mathcal{Z} は端末語) が与えられたとき

$\boxed{X} \vdash \mathcal{T}^m(\mathcal{V}\mathcal{P})\mathcal{V}^c\tilde{\mathcal{Z}}$

(ただし、 $\tilde{\mathcal{Z}}$ は \mathcal{Z} の否定を現わす端末語) が成立すると考る。

[C] 次に、2つの文から、1つの文を作る変形規則の1つは 結合 で、図式

$\boxed{X} \vdash \mathcal{T}^m R$, $\boxed{X} \vdash \mathcal{T}^n R$

$\boxed{X} \vdash \mathcal{T}^m, \mathcal{T}^n R$

(ただし、 $R = (\mathcal{V}\mathcal{P})\mathcal{V}^c\mathcal{Z}$) で与えられる。例えば、文
ひろしまくんは カキを 8にんに わけました
おとうさんは くりを 6にんに わけました
を結合して

ひろしまくんは カキを 8にんに、おとうさんは くり
を 6にんに わけました

が得られる。例えば 2つの文

5に Sを たします

いたえは いくつに なるで しょ うか

から、1つの文

5に Sを たすと いたえは いくつに なるで
しょ うか

を作ることができ。このときは次の図式

$X \vdash U^m (VP) V^c Z \quad X \vdash s$

$X \vdash U^m (VP) V^c Z^*, s$

で与えられる。ここで、 Z^* を端末語区に対応する副文の端末語を示す。

ところで、文の構成と並んで、名詞句の構成が必要で、これは次のように与えられる。

前と同様に、 $\Sigma \times d^*$ の部分集合 D を Σ^* の中に写す対応の 1 をととする。

このとき、 Σ の元 Z と名詞 A で、 (ZA) が D の元であるものを与えたとき、 A_k ($k = 0, 1, 2, \dots, n$) が

$$A_0 = A \quad A_{k+1} = \tau(Z, A_k) \quad (k = 0, 1, 2, \dots, n-1)$$

によって定義せられ、 $\tau(ZA_n)$ が定義さればならば、 A_n A_n, A_0 を 場面 Z に関する [名詞句] と云う。例えは、 \Box より おおきい カズ \Box は名詞句である。また、 \Box はばこのついたものの \Box を簡略にした \Box はばこのついたの \Box 等も名詞

句である。

同様に、動詞句が定義されるが、ここでは動詞、形容動詞、終止形の形容詞、副詞を動詞句と考えた。

そして、文をP.7にある型に形成できると云う立場—格平衡主義一から、34で述べた数学言語の生成文法的構造を具体的に決定しているが、数学言語においては時枝誠記氏の意味論が成立するようになつたと思われる。

文献に

- (1) N. Chomsky : Syntactic structures 1957
- (2) " : Aspects of the theory of syntax 1965
- (3) " : Studies on semantics in generative grammar 1972